

LA OPINION.

VAPORES
CORRECTO

Madrid.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miér. 2 25 t. Mahon por Alcadia.—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2 25 t. Barcelona por Alcadia.
Barcelon.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcadia.—Miér. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcadia.—Sábado 6 m. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRICION.
En la Administracion,
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER,
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.
Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.
1 25 PESETA AL MES.

FRANCIA Y ALEMANIA.

Los párrafos del artículo de la «Gaceta de la Alemania del norte» que transcribimos el sábado continúan siendo objeto de la preferente atención de los políticos en Europa, no tan sólo por la gravedad que en sí encierran, sino porque atribuyéndose al príncipe de Bismarck la inspiración de este periódico, así como la de algún otro que ha coincidido en sus apreciaciones con la «Gaceta de Alemania», se atribuyen a un deliberado propósito de alterar la paz europea.

Entre estos últimos periódicos está la «Gaceta de Alsacia y Lorena», que acentuando lo dicho por otros diarios oficiales de Alemania, advierte que el lenguaje de la prensa nacional no tiene por objeto anunciar la guerra, sino evitar una guerra proyectada en París.

«El aviso de lo desd e Berlín, añade, ha hecho conocer en términos inequívocos que se ha llegado al límite de las excitaciones y agitaciones, combiadas con medidas militares, que Alemania puede tolerar. Esperamos que Francia comprenderá este lenguaje, y que el Gobierno francés usará de los medios necesarios para refrenar sus pasiones desencadenadas en la prensa. De todos modos, Francia está ya advertida.»

El mismo periódico, después de copiar el artículo de la «Gaceta de Alemania», dice: «que la imprevista convocatoria del Bundesrath y del Reichstag dará a los Gobiernos confederados facilidades para apoyar con fuerza la advertencia que probablemente se habrá dirigido al mismo tiempo a Francia.»

Otro periódico, la «Gaceta Nacional», refiriéndose a los portmoues publicados por el «Temp» sobre el viaje del ministro de la Guerra francés a las provincias del Este, dice que se podría creer que Francia estaba en vísperas de una guerra con Alemania.

Todavía habla con más claridad la «Gaceta de Francfort», a cuyo periódico también se atribuye la inspiración del canciller alemán.

«Es oportuno, dice, indicar al pueblo francés la responsabilidad que asume so levantando las pasiones.»

Que no se engañen al lado los Vosgos. La política alemana dejaría de ser pacífica desde que se adquiriese en Berlín el convencimiento de que Francia desea la guerra. Los que conocen palabras pronunciadas en esferas competentes, saben que Alemania no piensa dejar a su vecina la elección del momento propicio, sino que procuraría cubrirse anticipándose a herir.

En cuanto a la prensa francesa, haya poca conformidad en sus juicios.

«El Temp» no cree que se trate de política exterior, ni que aquellos artículos

tengan nada que ver con los esfuerzos que ahora se hacen en Berlín para concentrar allí todas las fuerzas y las influencias de la Europa central, sino que se trata de una simple maniobra de política interior, que otras veces ha ejecutado con éxito el Gobierno alemán. Es cierto, dice, que se ha convocado al Parlamento para ratificar el tratado comercial hispano-alemán; pero se van a encontrar los diputados con una sorpresa, la de que el canciller les pida algunos créditos extraordinarios para el ejército.

Los periódicos ingleses y los italianos también, al hacerse cargo de estos artículos, entran en la polémica con los alemanes y los franceses.

El «Times» aconseja a los franceses que abandonen sus expediciones exteriores, su política colonial, que tanto han contribuido a enajenar las simpatías de Inglaterra.

El «Daily News» declara que aun cuando Inglaterra desea una inteligencia cordial con Francia, no puede llegar hasta admitir la estipulación de un acuerdo ofensivo y defensivo de las dos potencias occidentales contra los grandes Imperios de la Europa central. Menos posible es todavía una triple alianza entre Inglaterra, Francia y Rusia contra Alemania, Austria e Italia, porque Inglaterra no tiene nada que temer de parte de Alemania ni de Austria.

Si de algo deben preocuparse atenta y ansiosamente los ingleses es, según el «Daily News», de la política colonial inaugurada por Francia, política que ho tiliza a Inglaterra en todas partes.

El «Standard» se fija particularmente en la concentración de la mayoría de las fuerzas europeas alrededor de Alemania.

«Toda testa coronada, dice, todo hombre de Estado que no ha ido a Berlín y tenido una entrevista con el Príncipe de Bismarck, siente que está fuera del centro y del foco de la política europea. Lo que la Meca es para el creyente, lo que Roma es para el devoto católico antes de su conquista por el invasor piomontés, lo es ahora Berlín para cuantos hombres riman, combaten o estudian la ciencia política. Por una serie de maniobras vigilantes, calculadas e inteligentes, el canciller de Alemania ha reunido en torno de sí casi todas las fuerzas vitales de la Europa continental, excepción hecha de Francia, y si se quiere de Rusia. Francia está sola: es un hecho que no se puede ocultar.»

El corresponsal en Berlín del periódico italiano «L'Opinione» discute sob e la cuestión en los siguientes términos:

«El Príncipe de Bismarck, dice, el Conde de Moltke y el Emperador Guillermo conocen el lado flaco de su empresa. Cuando hayan desaparecido de la escena del mundo, Francia y Rusia se esforzarán por destruir su obra gloriosa.»

Y mostraba, en pobre lazarillo apoyado, sus piernas paráliticas.

—Me han dejado viuda y han dejado huérfanos a mis hijos, porque mi esposo y padre matara un zorro en las selvas señoriales. Apedreándole han concluido con su vida y con mi corazón.

—Mirad; mi cuerpo es una llaga, porque me han perseguido y acosado como pueden perseguir y acosar a los jabailes en sus monterías.

—¡Callad! exclamó el pobre Muntzer al oír todos aquellos horrores. Ya no es hora de quejarse; es hora de combatir. Camarapas, el mirar apagado, los labios lividos, la frente arrugada, las manos callosas, el vacío estómago, piden remedio. Venid en torno mio, para que castigamos todos como una montaña de seculares venganzas sobre los altos castillos, y los aplastemos bajo la inmensa pesadumbre de nuestros eternos rencores. Todos de pie, salid, pues, del terruño como salen los lobos hambrientos en las terribles noches universales. Salid de las ruinas, como reucitados que vuelven de sus tumbas. Y no decaidais, no olvidéis vuestros martillos y vuestros yunque; porque son los llamados a derribar las murallas y fortalezas del deshonor y del privilegio. Machacadlos, machacad a los sob rbios noche y día. Cavad los cimientos de sus palacios para que se vengan a la tierra. D speed de vuestros martillos chispas, las cuales sean cada una de por sí tan devastadoras como cien ma-

Rusia conserva intactas sus fuerzas y re presenta además una idea formidable: el panslavismo. En cualquier momento, y sirviendo e de los pequeños Estados de la Península de los Balkanes, puede hacer surgir el relámpago que incendie al mundo... El Príncipe de Bismarck empuja a Austria hacia Oriente, le empuja a uno de esos actos que Rusia no toleraría. Después de comprometer a Austria, Alemania acudiría en su socorro, para combatir a Rusia y destruirla antes que los tres factores de la unidad alemana desaparecieran del mundo.

El juego es terrible, porque Francia al ver a Alemania empeñada en una gran guerra con Rusia, no resistiría el deseo de tomar el desquite.

El gran canciller, sin embargo, confía en las victorias fulminantes de los ejércitos alemanes que abatirían a Rusia antes que Francia llegase a tomar una resolución. Cuenta además con las divisiones interiores de esta potencia.

No ignora que Europa odia profundamente a Alemania, y que eventualmente Austria misma cambiaría su provechosa dependencia por una acción preponderante. El Príncipe de Bismarck ve que aún es tiempo de consolidar por un gran acto el Imperio, al que ha consagrado su vida; pero el día en que no viva ya entre sus ilustres compañeros de gloria, podría derumbarse asaltado a la vez por todas partes. Prefiere, pues, afrontar esta responsabilidad suprema, pues así es como obran los hombres verdaderamente grandes.

No olvidéis que se preparan acontecimientos importantes, y que nuestros hombres de Estado serían cándidos y culpables si vivieren en el optimismo de que la alianza austro alemana significa la paz. Dentro de poco me darán razón los sucesos...»

Como se ve, la cuestión tal como la prensa de todos los países la va planteando, es gravísima. Ciertamente que una gran parte de los periódicos franceses, con su continua intemperancia, ha podido suscitar esta manifestación de desagrado, no exenta, como observarán nuestros lectores, de cierto aire de desdén y de amenaza, propio para herir profundamente la susceptibilidad de nuestros vecinos. Por otra parte, en frases más ó menos veladas, pocos son los hombres políticos en Francia que no han anunciado la intención de tomar en la primera ocasión oportuna el desquite de los sacrificios que les impuso la última guerra.

En los últimos tiempos la violencia del lenguaje contra la Alemania se ha aumentado también, sobre todo en ciertos periódicos, que halagan las pasiones populares y el sentimiento público para obtener clientela, sin reparar en las desgracias que pueden atraer sobre la Patria y aun sobre toda Europa.

nojos de rayos despedidos por las nubes del cielo. Machacad, machacad a los que engordan, absorbiendo por sus poros vuestro sudor, y se llevan en sus labios cancerosos las primeras mieles del amor de vuestras hijas. Nada de misericordia! El eterno en su ira los ha entregado a merced por completo de vuestra implacable justicia. Corramos, pues, a buscarlos y mostrémosles toda la fuerza de nuestro brazo y todo el poder de nuestra cólera.

—Vamos! decían estos.

—Al combate! gritaban aquellos.

—Mueran los señores feudales! claman todos a una.

—Y que caigan los castillos.

—Y que ardan los bosques.

—Y que los fosos se colmen con sus huesos.

—Y que los campos se abonen con sus despojos.

—Y que nos ilumine a todos por nuestro camino, en vez de antorchas, incendios.

—Y que los manes de nuestros padres queden vengados.

—Lanzándolos a la muerte, de seguro los lanzaremos al infierno.

—Que nuestros odios se difundan por mil generaciones, hasta la consumación de los siglos, y los tataranietos de nuestros tataranietos no dejen vivir en paz ni un minuto a los descendientes de sus nefandos opresores, aunque hayan caído en la impotencia y en la miseria.

Es natural que el sentimiento francés se aflija de la pérdida de la Alsacia y la Lorena, sin embargo de que estas provincias no fueron nunca francesas hasta el siglo pasado, en que las conquistó y se las agregó la Francia; pero este sentimiento no debe llegar hasta comprometer la paz de Europa, y el lenguaje, principalmente, de los radicales franceses, la está comprometiendo.

La República francesa, en medio de tantos Estados monárquicos, no es, sin embargo, un peligro para ninguno, mientras se mantenga en los límites de la paz y de las buenas relaciones, principalmente con sus vecinos. Ninguno tiene interés en mezclarse en sus asuntos interiores, ni en que se gobierne de la manera que más le cuadre; y aun si alguno tuviera ese interés, carecería de todo derecho para promoverlo. Pero la cuestión variaría de aspecto desde el momento en que la República francesa, de pacífica y moderada, se hiciera agresora y batalladora.

A disipar, por consiguiente, las nubes que amenazan a montonarse en el horizonte europeo deberían tender todos los hombres de Estado de todos los países, pues que la guerra, aun emprendida por justas causas, es la mayor de las calamidades que pueden caer sobre una nación civilizada.

Quiera el cielo que la moderación de todos ayude a desvanecer esas nubes.

(Estandarte.)

EL PLAN DE GUERRA.

No es a la prensa francesa y alemana a donde hay que acudir solo en busca de esas impresiones que unas veces traducen y otras reflejan el pensamiento del príncipe de Bismarck, árbitro, hoy por hoy, de la paz y de la guerra. Italia forma parte de la alianza y sus periódicos, ó algunos de ellos, merecen ser examinados, mucho más cuando alguno de ellos, como «L'Opinione» no es un extraño en la cancillería alemana. El corresponsal de este periódico en Berlín le envía una carta que ofrece verdadero interés en los momentos presentes porque revela que no es alucinación medrosa la que siente Francia al creer en Alemania decidido propósito de romper la paz.

El príncipe de Bismarck, dice, el conde de Moltke y el emperador Guillermo, conocen el lado flaco de su empresa. Cuando hayan desaparecido de la escena del mundo, Francia y Rusia se esforzarán por destruir su obra gloriosa.

Rusia conserva intactas sus fuerzas y representa además una idea formidable:

—Pensad en el Eterno también, dijo Muntzer, y acordaos de su revelación y de las verdades que ha dejado grabadas en nuestros espíritus, mucho más luminosas que las estrellas de sus cielos. El Sinaí oyó la revelación del Padre; oyó el Calvario la revelación del Hijo; y oye ahora esta colina la revelación del Espíritu. Unas tablas bastaron para contener toda la revelación bíblica, las Tablas de la Ley; un libro para contener toda la revelación cristiana, el libro de los Evangelios; para contener la revelación espiritual no bastará ni la inmensa extensión ni la insondable profundidad del humano espíritu. Sér, Verbo, Idea: hé aquí la teología sublime que ha ido desarrollándose a los ojos atónitos de la humanidad, esclarecida por místicos y sublimes resplandores. En el Sér se sumergieron, como en vastísimo insondable Océano, los ídolos. En el Verbo se iluminaron, como los planetas en el sol, todas las eminencias. En la idea, el Universo y el espíritu se avivan y encienden. La primera de las relaciones transformó la inteligencia y la segunda el sentimiento, esta tercera transformará la sociedad. El Padre nos dió la vida; el Hijo la luz; el Espíritu nos dará la libertad. Desde este creador, ya no habrá reyes ni vasallos; ni nobles ni plebeyos. En el seno de una sociedad enteramente libre vivirán los hombres de un solo y mismo espíritu, que será el mismo Espíritu divino: Caigan, pues, los conventos, esas ergástulas de las almas;

FOLLETIN.

TRAJEDIAS DE LA HISTORIA.
POR D. EMILIO CASTELAR.

(Conclusion.)

—Ahorcaron a mi padre, sin mas delito que haber querido defender contra los tiranos el fruto de su trabajo.

Y con sollozo terrible remataba esta confidencia con la cual se unia otro sollozo de Muntzer.

—Me han privado de mis hijos que parecen tragados por la tierra y recibidos en las sepulturas, las cuales no devuelven jamás sus presas;—decía un padre cuyos ojos se habían agotado.

—Profeta, pago una corvea imposible;—decía tal labrador.

—Muntzer, porque me quejé del derecho de mano muerta pretendida por los señores sobre los bienes de los plebeyos, me han cortado la mano derecha.

Y el pobre menco enseñaba su brazo concluido por asqueroso muñón.

—Me han abrazado, haciéndome atizar sus hornos;—decía uno semejante a osífica da momia.

—Me han helado, constriéndome a imponer silencio a sus ranas durante largas y frías noches.

el panslavismo. En cualquier momento, y sirviéndose los pequeños estados de la península de los Balcanes, puede hacer surgir el relámpago que incendie al mundo... El príncipe de Bismark empuja á Austria hacia Oriente, la empuja á uno de esos actos que Rusia no toleraría. Después de comprometer á Austria, Alemania acudiría en su socorro, para combatir á Rusia y destruirla antes que los tres factores de la unidad alemana desaparecieran del mundo.

El juego es terrible, porque Francia al ver á Alemania empeñada en una gran guerra con Rusia, no resistiría al deseo de tomar el desquite.

«El gran canciller, sin embargo, confía en las victorias fulminantes de los ejércitos alemanes, que abatirían á Rusia antes que Francia llegase á tomar una resolución. Cuenta además con las divisiones interiores de esta potencia.

»No ignora que Europa odia profundamente á Alemania, y que eventualmente Austria misma cambiaría su provechosa dependencia por una acción preponderante. El príncipe de Bismark vé que aún es tiempo de consolidar por un gran acto el imperio, al que ha consagrado su vida, pero el día en que no viva ya entre sus ilustres compañeros de gloria, podría derribarse asaltado á la vez por todas partes. Prefiere, pues, afrontar esta responsabilidad suprema, pues así es como obran los hombres verdaderamente grandes.

«No olvidéis que se preparan acontecimientos importantes, y que nuestros hombres de estado serían cándidos y culpables si vivieran en el optimismo de que la alianza austro-alemana significa la paz. Dentro de poco me darán razón los sucesos.

El resumen de esta carta es, conviene consignarlo, que el príncipe de Bismark no confía en la solidez de su obra y menos en las manos que han de sustentarla cuando él desaparezca, y precipitando los acontecimientos, está resuelto á hacer él mismo lo que sabe no sabrán hacer sus herederos. Esta es la síntesis de la carta.

Para que paralicen á Francia, ó al menos para que entretengan su fuerza y su atención, cuenta ya con Italia, que la haría cumplidamente por la frontera de los Alpes y busca á España para que haga el mismo papel en los Pirineos, es decir, las dos fronteras más dilatadas de Francia, mientras Alemania entraba por el Este á darle el golpe en el corazón.

Para entretener á Rusia, para sujetarla como los alanos sujetan y quebrantan al toro, cuenta ya con los reyezuelos de Servia y Rumania, como auxiliares y como elemento principal con Austria, enemiga natural de Rusia desde que su política, ó mejor dicho, la política de Bismark la va empujando hacia Oriente para convertirla en estado slavo y pierda totalmente su carácter germánico.

Discutir los pormenores, la manera cómo Bismark realizará su pensamiento, sería hablar de lo desconocido, pero no es ocioso repetir que ya no son los periódicos franceses y alemanes los únicos que anuncian la guerra por iniciativa de Italia, que no suelen pecar de cándidos ó poco avisados y mucho menos «L' Opinione.»

En medio de todo, y aparte lo horrible que aparece esta meditación fría de una

y caigan los castillos, esas ergástulas de los cuerpos. Quémense las pinturas y las estatuas representativas del sofisma y del engaño, que provocan y mantienen la idolatría.

El nuevo espíritu debe romper el viejo mundo, como rompe la pobre avecilla, que trae alas, gorgoros, alegría, vida, el huevo donde se ha empollado y ha sentido el primer calor de la vida. Nada de representaciones materiales para expresar el Sér inefable, que no cabe ni en el espacio ni en el tiempo. La idolatría vil ha querido encerrar al Sér, que con su soplo encendió la lumbre del sol y con su aliento derramó la vida en el éter, dentro de un marco, en tosco lino encerado, como una mosca prendida en polvorosa telaraña. Destruyamos, pues, todas las manifestaciones externas de un culto idolátrico, y evémonos en espíritu y verdad hasta la invisible pura idea, en la cual veremos, como en claro espejo, la santa libertad interior, el principio de los principios, aquel por cuyo triunfo queremos pelear y morir todos á una, la igualdad de los hombres en el derecho, dirigidos y regulados por la santa noción de justicia. Mas la fuerza y la tiranía por todas partes han levantado insuperables obstáculos al reinado digno del Espíritu y al cumplimiento social de la igualdad. Como Faraon quiso ahogar en el Nilo misterioso la sacerdotal raza, depositaria de la doctrina bíblica del Sér, del Padre; como Neron quiso extirpar en

guerra general, causa amarga pena considerar el papel que en este plan se otorga á los estados secundarios, papel tristísimo, servil y muy semejante al de los peones en las batallas de la Edad Media: servir de muralla de carne á los caballeros.

Ese plan por lo demás puede tener sus quebras, pues son muy grandes enemigos Rusia Francia, ya unidas, ya separadas.

(Liberal.)

ECOS POLÍTICOS.

Leemos en «El Imparcial» un telegrama que dice:

«El comité, el Casino y el periódico posibilista «La Publicidad» han acordado la expulsión del partido de un concejal posibilista, que ha firmado la alocución dirigida por el ayuntamiento anunciando la entrada del rey.»

El comité, el Casino y el periódico «La Publicidad» han probado una vez más lo penetrado que está nuestro partido de la fórmula que encierra nuestro sistema de conducta.

Ni revolucionarios ni cortesanos. Los felicitamos por ello.

Si hay un pueblo feliz en la tierra, es sin disputa el pueblo prusiano.

Un telegrama de Berlín del día 19, anuncia que aquella tarde se celebró el bautizo del nieto del príncipe y la princesa Guillermo de Prusia, y por lo tanto, tercer heredero del trono imperial de Alemania.

Esto si que es tener asegurada una dinastía...

Lo chocante, y peregrino, y singular, é incomprensible, es que á pesar de esto, leamos con tanta frecuencia en los periódicos extranjeros.

«La miseria cunde en Prusia... El mal estar de las clases obreras en Alemania... La intranquilidad aumenta en Berlín... Cada día es mayor la emigración...»

De Barcelona dicen á un diario independiente:

«De todos los grupos republicanos es el más numeroso el posibilista, que sostiene dos periódicos, «La Publicidad» y la «Gaceta de Cataluña.» Le forman elementos ilustrados de la clase media y una parte sana de obreros, y son más inclinados á la intransigencia con la situación que á la benevolencia que proclama constantemente su ilustre jefe. La conducta que han seguido con los concejales de su partido que firmaron la alocución de su partido lo prueba; pero á pesar de sus protestas de republicanismo cuentan con el odio implacable de los rojos, que los consideran sus más encarnizados enemigos.»

Naturalmente. Son los que con su sensatez hacen que se destaque más la locura de éstos.

Aunque parezca mentira, «El Siglo» (del general) trae de vez en cuando sus novedades.

Ayer trajo una muy interesante. El descubrimiento del arca de Noé, de la verdadera, de la auténtica arca.

«Dos ingenieros turcos,—dice «El Si-

los círculos romanos y en sus crueles tormentos la primitiva Iglesia, depositaria de la doctrina evangélica del Hijo, del Verbo; los tiranos de Alemania quieren volcar esta colina, cátedra de pestilencia según ellos, porque difunde la última de las revelaciones, la que se inspira en la justicia eterna y vá derechamente al bien de todos los hombres por medio y virtud de las tres palabras grabadas en nuestra bandera de guerra que son: «Libertad, igualdad, justicia.» Sus, pues, esclavos: sus, contra quienes os tratan peor que á los perros de caza y á las fieras del monte. Sus, contra los que os arranca el corazón y los higados, para comérselos en sus espléndidos festines. Sus, contra todos los opresores, contra todos los criminales, contra todos los infames, contra todos los enemigos del género humano, que llevan, como signo de su perversidad, la maldecida corona, espléndida gloria para ellos, y horrible clavo de servidumbre y de infamia en vuestras frentes. Palas, azadones, martillos, arados, piquetas, picos, hoces, leznas; todo sirve, todo, para vuestra obra de ruina y exterminio. Emplead, pues, esos instrumentos creadores de trabajo, como instrumentos exterminadores de guerra y de combate. Sus, pues, campesinos; los corderos se vuelvan batalladores tigres.»

La excitación terrible halló muchedumbres preparadas para la guerra y el combate, «Los reyes de Alemania, decía

glo,»—enviados por el gobierno á fin de dar informe sobre las escavaciones existentes en las crestas del monte Gretcher (cuyo nombre actual es Ararat), se encontraron en presencia de una inmensa y profunda escavacion, en cuyo fondo aparecía un monstruo de madera de colosales dimensiones.

Descendieron por la abertura y sondearon su profundidad, haciendo constar en su informe que esta nave ó caja de enormes dimensiones, embutida en los flancos del monte, está formada de tres pisos; que su altura es de 50 piés; que los extremos y las bandas del arca, contruidos con madera «gayac de Goghor,» se hallan en muy buen estado de conservación, y que con un trabajo hábilmente conducido sería posible extraer de su alveolo y sin deterioro alguno á esta titánica muestra del arte industrial del primer pueblo.»

Si el gobierno del Sr. Sagasta pudiera de aquí á Octubre conseguir del otomano el uso de esa arca, quizás podría salvarse con todos los ministeriales.

Es el único recurso que le queda, porque el diluvio se le viene encima.

LA OPINION.

PALMA 4 DE SETIEMBRE DE 1883.

LA CRISIS.

Los aficionados á la política de sensación y en general los que siguen atentamente la marcha de los acontecimientos y el modo y forma en que se van desarrollando en nuestra patria, tienen actualmente ante sus ojos un campo inmenso, en donde amontonar congelaturas.

Aunque todos estamos acostumbrados á presenciar cómo se producen y cómo se mantienen las más extrañas anomalías en esta arte suprema que se llama arte de gobernar, en nuestro país especialmente, que es el país de los toros y de los cantares, no por eso hemos podido admitir como corriente y habitual la crisis que se ha planteado, resuelto y prorogado, después de seis ó siete meses de una gestación penosa.

La insurrección militar ocurrida últimamente, la suspensión de garantías constitucionales y el viaje del rey á Alemania, han sido ostensiblemente los puntos en los cuales se ha manifestado el desacuerdo entre los consejeros responsables, produciendo entre ellos diferencias de apreciación esenciales.

El hecho en sí debía, naturalmente y según aconseja el buen sentido, producir la inmediata reconstitución del Gabinete, en la forma que más lógica apareciere y en consonancia con las corrientes que vinieren desde las altas esferas.

Nada de esto, sin embargo, ha ocurrido, sino que subsistiendo la controversia subsiste la unidad; estando discordes los Ministros se da largas, á la modificación necesaria y hasta forzosa; que siendo intrínsecamente desgregarse se acentúa la apariencia de cohesión y todo con aplazamientos, vacilaciones y dudas.

No es nuestro objeto discutir el fondo de esta extraña crisis; pues ni nuestra situación lo consiente, ni nuestro alejamiento del teatro en donde este melodrama se

Hutten, son lobos hambriento; los obispos, á su vez, perros de caza por el Papa soltados contra el pueblo, quien sólo hallará su salud en una formidable liga fuerte y sólida.» Como Lutero se opusiese á esta liga, Muntzer le rogaba en estos términos: «Los príncipes de la tierra son los perpetradores del despojo universal. Ellos no han robado el trigo, la leña, la pesca, y luego nos dicen que no volvamos á recuperar lo nuestro, porque Dios castiga en su furor á los ladrones. Y su magnífico doctor, el embustero Martin aprueba todo esto. Desvergonzado, mentiroso de Witemberg; ya te castigaremos duramente.» Los campesinos, agobiados por el yugo feudal tan horrible, le sacuden á una. Desde las verdes campiñas de Salzburgo hasta las oscuras riberas del Mein arde la guerra. El castillo, residencia de los jefes un día de la orden teutónica, es entrado á saco y á cuchillo, sus defensores inmolados. Los condes de Hohenloe tienen que poner á la estameña del campesino y servir á los insurrectos como esclavos. En señorial y antiguo palacio, bajo las bóvedas doradas, sobre las alfombras de Persia, en mesas llenas de transparentes vajillas y argentería desahucadas, los campesinos comen los manjares servidos de rodillas, y beben las copas escanciadas con temblor por los antiguos magnates reducidos á servidumbre. Cuarenta palacios-fortalezas, doscientos monasterios y abadías desaparecen de la tie

desarrolla nos permite hacernos cargo de los detalles y de las intimidades que nunca aparecen en el estadio de la prensa y que tan necesarias son para poder juzgar con acierto y establecer el criterio adecuado á la realidad de los hechos y la verdad de las apreciaciones.

Día vendrá, sin embargo, que en vista de actos que desconocemos ó al menos debemos desconocer, porque así lo exige la fuerza de los acontecimientos, que al fin y al cabo es fuerza mayor, podremos con mejor libertad y mas perfecto juicio, manifestar, no nuestra sorpresa, no nuestro disgusto, que uno y otra bien patente y manifiesto están, sino el desagrado con que todo el mundo ve esta solución, si lo es, y el parecer de que tratándose de altísimos intereses, de esos que están muy por encima de los hombres, se debe obrar con energía aunque sin precipitación, con prudencia aunque sin temor y con seguridad aunque sin jactancia.

Dejamos á un lado los motivos del desacuerdo; pero no sin hacer caso de uno de ellos sobre el cual, pese á quien quiera hemos de dar nuestra humilde opinión.

El viaje del rey á Alemania es un acto político trascendental: involucra, como hemos indicado, altísimos intereses: de él han de originarse cuestiones de suprema importancia político-social, de las cuales pueden nacer compromisos y empeños que han sido juzgados por la prensa bajo puntos de vista opuestos y manifestaciones encontradas.

Para nosotros hay en este problema un dato culminante, que nos fuerza á aprovecharlo como dato de demostración.

Si cierta especie de alianzas son necesarias para favorecer los intereses de los pueblos, acrecentar su importancia, robustecer su prestigio y desenvolver en todos sentidos sus condiciones de vitalidad, es una falta, cuando no un crimen, buscarlas en donde ni por vínculos de sangre, ni por afinidad de carácter, ni por mancomunidad de intereses, ni por nada pueden hallarse en consonancia con nuestras aspiraciones y conveniencia.

Hay un pacto que es superior al convencional, y este no es otro que el pacto natural.

Nuestra historia, nuestra raza, el sitio que ocupamos en la inmensa esfera, nuestro genio nacional, nuestras aspiraciones constituyen en sí un pacto que en derecho es único y superior y que nos muestra con inexorable gesto el punto en donde radican nuestros naturales aliados.

Y es un grave mal faltar á nuestra historia, bastardear nuestra raza y falsear nuestras líneas isotérmicas.

Por lo demás si la crisis es extraña y rara; seamos francos, serios y graves son los motivos que la provocan.

Copiamos del periódico de Madrid *El Correo* las siguientes líneas, por si ellas pueden servir de lenitivo al dolor que sienten por la pérdida del Conde de Tendilla, nuestros apreciables y queridos amigos los Sres. Condes de Sallent;

«El Conde de Tendilla.

A las diez de la mañana de ayer han tenido lugar en la parroquia de S. Martin los funerales por el alma del Sr. conde de Tendilla.

rra en pocas semanas, como si los hubiera consumido el fuego de una tempestad, ó los hubieren tragado las grietas de un terremoto. «Muerte á los gaudes!» se oye por todas partes. Muchos nobles aterrorizados se enganchan solícitos en las huestes de sus contrarios y les ayudan á la destrucción. Las orillas del Rhin vomitan, á su vez, nuevas huestes devastadoras, llevando por enseña un zapato de oro.

Después de los combates vienen las decapitaciones de los vencidos, cuando no vienen los incendios, en que mueren abrasados multitud de campesinos y de nobles alternativamente, según los caprichosos giros de la fortuna y la victoria. Ochocientos prisioneros son violentamente degollados; y en esta carnicería, un arzobispo maneja el hacha y siega cabezas, como pudiera segar espigas. Por espacio de mucho tiempo los campos geométricos no tuvieron más abono que las carnes podridas y los huesos en sus surcos enterrados por esta horrible guerra.»

Emilio Castelar.

Sobre un paño negro, lujosamente bordado, que sustituía a los antiguos catafalcos, lucian multitud de blandones, y en ellos, los signos que la Iglesia coloca siempre en esta clase de solemnidades. El resto del templo se hallaba colgado con gran magnificencia, ostentando las iniciales de Mondejar, Bélgida y Tendilla, cuyos tres títulos llevaba el malogrado conde, el cual ha bajado a la tumba apenas cumplidos los treinta años y cuando se proponía lanzarse a la vida pública, donde sus excelentes cualidades le hubieran colocado en el lugar preferente que sus antepasados alcanzaron, y en el que, por sus muchas simpatías con todas las clases de la sociedad, le estaba sin duda alguna reservado.

El duelo de familia le hacían, con el Sr. Patriarca de las Indias, el conde de Torrepalma y los marqueses de Canales, Mancera y Regalía. En los bancos se veían numerosos amigos, parientes del finado, cuyos nombres sería prolijo enumerar y que son bien conocidos en la alta sociedad madrileña.

Dios le haya recibido en su seno. Enviamos nuestro más sentido pésame a sus hermanos los condes de Villardompardo y a su respetable familia.

Nuestro queridísimo amigo Eduardo Pascual y Cuellar ha fallecido. Tan sensible pérdida nos ha causado pena profunda, y hemos creído que copiando las palabras que le consagra *El Globo*, dábamos a conocer mejor que dedicándole nosotros algunas, las altas cualidades de nuestro malogrado amigo y compañero. Dice *El Globo* del día 31 último:

«EDUARDO PASCUAL Y CUÉLLAR.

Los redactores de *El Globo* están de duelo!

Ha fallecido uno de sus más queridos compañeros: el joven y aventajado escritor don Eduardo Pascual y Cuellar, que compartía con ellos desde hace mucho tiempo las penosas tareas del periodismo.

Era inteligente, activo, esmerado, bondadoso, y ha bajado a la tumba en la flor de su edad, dejando en el mundo numerosas simpatías. Una enfermedad rápida y tenaz lo trocó en juguete de implacable saña. Toda lucha fué inútil. Aquel compañero a que nosotros estábamos acostumbrados, lleno de salud y rebotando animación y vida se nos presentó un día con las señales de la muerte. Vimos en su rostro la presión primera de la parca terrible; adivinamos no sabemos qué cosas funestas y lúgubres al través de sus mejillas demacradas y de sus ojos velados.

¡Ay!... él estaba aún alegre y risueño; pero nosotras habíamos ya vaticinado—temiendo a la vez que el vaticinio se cumpliera—el triste fin que ayer tuvo nuestro querido e inolvidable amigo.

Pascual y Cuellar se hubiera abierto espacioso camino—á despecho de su modestia—en el mundo literario.

Poseía lo primero que se necesita para figurar entre los elegidos: una grande alma y un corazón abierto siempre á todas las ideas nobles y levantadas y á los sentimientos más puros y delicados.

Cuando se fija el pensamiento en esas existencias tronchadas antes de su completo desarrollo; cuando se ven esos conatos de actividad y vida bruscamente interrumpidos en su curso, se llega á dudar del orden racional del universo y se atribuye á la sábia naturaleza el implacable papel de madastra inclemente e impía, si no es que se cae en la consideración terrible de que vivimos en un mundo sometido á la casualidad ciega y sorda ante las esperanzas más fundadas y legítimas.

En vano quisiera nuestra pluma verter frases de atenuación y consuelo. ¡No es posible olvidar en muchísimo tiempo el vacío que Pascual y Cuellar deja entre nosotros!

Los habituales lectores de *El Globo* comprenderán nuestra pena, porque conservarán indudablemente en la memoria los trabajos literarios de nuestro malogrado amigo, tan amenos, tan dulces, tan sentimentales y tiernos, que eran como el limpio de espejo de su alma.

La conturbada pluma se nos cae de las manos pensando en el compañero que por siempre nos abandona, dejándonos solamente su indeleble recuerdo.

¡Descanse en paz su inanimado cuerpo! ¡Sea su memoria eterna entre nosotros!

El Ayuntamiento de Dénia (Alicante) ha tomado el acuerdo de que en seis escuelas se dé la enseñanza gratuita, y que

se establezcan premios para los padres de familia que, á un á costa de sus intereses, manden sus hijos á las escuelas, esmerándose en su educación.

En los distritos municipales de Puzol, Puig, Masamagrell y otros varios pueblos próximos á Valencia, á consecuencia de la semente que dejaron días pasados una infinidad de mariposas que atravesaron aquella zona, es tanta la invasión de gusanos que existe en muchos campos sembrados de alubias y alfalfa, que los labradores temen ver perdidas sus esperanzas de recolección.

Dicho insecto, se dice, que sucumbe por la acción del agua; pero como la dotación de las acequias está muy mermada para poder atender á las apremiantes necesidades de los riegos, hay motivos bastantes para sospechar que no será posible combatir á dichos animales destructores, los cuales son conocidos con el nombre de *agosta*, á causa de que siempre se les ha visto llegar durante el pasado mes.

Se ha dispuesto que los vapores-correos de la Compañía trasatlántica francesa hagan escala desde el presente mes en el puerto de la Coruña.

A consecuencia de la última avenida de la Riera, la notable cantidad de tierra y escombros que se había echado en los charcos que existen en el cauce no lejos de la desembocadura han ido á parar al mar.

De modo que el trabajo y el designio saludable que lo impulsara han resultado inútiles.

Será preciso, pues, estudiar otra forma de sanear aquel foco infeccioso, más en defensa contra los embates del torrente y en armonía con las exigencias de la salud pública.

Anoche volvieron á verse por el paseo del Borne y á la hora en que se hallaba mas concurrido, otro par de señoras, protegidas por la inmunidad, según de ello pudimos convencernos.

Empezamos á sospechar que se nos quiere aplicar aquel adagio de que «á quien no quiere caldo...»

Lo cual no deja de ser tan gracioso como el tirar agua... al mar.

Número 14.

No crean nuestros lectores que este suelto sea de deprecación solicitando que se haga marchar el reloj del Consulado.

Nada de esto.

El suelto es de albricias y se las damos á todas las personas que reciben por él no poco beneficio, puesto que no solo la consabida máquina ha sido puesta en movimiento sino que ya se oye el tañido de la campana que anuncia las horas, habiendo sido restaurada la esfera que mira al mar; de modo que al fin el renombrado reloj de la Lonja, vuelve como antes á ser útil y llenar cumplidamente sus funciones.

A fuer de agradecidos, pues, damos cumplidas y afectuosas gracias al Sr. Delegado de Hacienda por haber satisfecho á una clase numerosa como es la marina, en el justo y legítimo deseo que por nuestra mediación manifestara.

Desde el día 3 al 25 del actual se procederá por la Sección de contribuciones del Banco de España á la cobranza en esta capital del primer trimestre. Los cobradores recorrerán los domicilios efectuándose tambien el pago en las mismas oficinas de dicho establecimiento.

Se espera, en esta al jesuita P. Gazó.

Se ha desmentido rotundamente la existencia de la filoxera en Inca y Felanitx.

Ayer á la hora de itinerario salió el vapor correo de Menorca, *Nuevo-Mahónes*.

Tambien salió un vapor para Barcelona.

El jueves emprenderá un viaje á Barcelona el vapor *Palma*, de manera que el sábado, regresarán á este puerto tres buques de vapor.

Adelantan rápidamente las obras del nuevo Colegio de enseñanza que se levanta en Inca junto á la estación del Ferrocarril.

Segun dice el *Diario de Palma* el distinguido fabricante Sr. Oliver (Maneu) va á alumbrar sus talleres con luz eléctrica.

Ha sido nombrado Médico honorario de la Dirección de Sanidad, de este puerto D. Jaime Font y Monteros.

Tres hombres, acusados de expender armas de fuego sin autorización, han sido detenidos por la Guardia civil y entregados á disposición de las autoridades.

Ha llegado á esta capital el P. Soler, jesuita.

El Gefe de la Guardia municipal señor Terrós ha dado órden para que se vigilen las avenidas á fin de perseguir á los carrajes que vayan de noche sin farol.

Aplaudimos la medida.

Para mañana cinco del actual, queda citada por segunda convocatoria la Junta municipal de Asociados.

Cosas.

—En Inca un zapatero punteó con las herramientas de su oficio, la nariz á un niño que se había hecho un chirlo en ella.

—Anteayer á las altas horas de la noche en el barrio de la Calatrava varios mozalvetes trabaron una descomunal batalla á pedradas. Uno de los combatientes quedó mal herido.

—Casi todas las noches dos sujetos sentados en la escalinata de la Iglesia de Sta. Fé pretenden espantar á los pocos transeúntes que hasta allí llegan.

—El caballo de un carruaje que iba por la cuesta de Sto. Domingo, salió escapado y á no encontrar los rails de la tran-vía se hubiera estrellado contra una casa de la calle del Mar.

—Dos hermanos pasaron á mayores, cerca de la calle de Odon-Colom; intervinieron para separarlos varios y hubo entónces una refriega espantosa, contra la cual fué impotente, por algunos minutos, la autoridad.

—Un perro vagabundo del Molinar, mordió á un hombre en un dedo. El víctima fué conducido al Hospital y allí se le amputó el dedo.

Durante la semana anterior ingresaron en la Caja de Ahorros y Monte de piedad de las Baleares 2331 pesetas por 40 impositores y se abonaron 2662 por 4 reintegros.

CORREO.

Madrid 1.º

—El general señor Martínez Campos está de enhorabuena.

—O todo ó nada, había dicho cuando propuso que todas las provincias de España fuesen declaradas en estado de sitio, á pena de presentar su dimisión y se ha salido con la suya.

—La «Gaceta» publicará hoy el decreto levantando la suspensión de las garantías constitucionales.

—De manera que el general Martínez Campos no consiguió nada, que era uno de los extremos de su proposición.

—Pero dígame usted, mi general, le preguntaba ayer un amigo—no comprendo como no dimite usted.

—Ni yo tampoco lo comprendo, le contestó ingenuamente el señor Martínez Campos.

—No sabemos qué pasará en el fondo de la política; pero ello es que pasa algo y que este algo no satisface al elemento liberal de la mayoría, especialmente á los amigos de los señores Albareda, Gonzalez y Leon y Castillo.

—Ayer mostrábase las personas á que aludimos hondamente disgustadas, por suponer que las soluciones que el señor Sagasta se propone dar á los problemas políticos planteados, ni responderán á las imperiosas necesidades del momento, ni satisfarán, en modo alguno, los compromisos del partido constitucional.

—Temen—por lo que pudimos entender—que el señor Sagasta persista en una política estrecha y organice un ministerio chico con tendencias más doctrinarias que liberales.

—Lo cual no será nuevo, ciertamente, tratándose del señor Sagasta.

—Es indudable que entre los izquierdistas hay diferencia de opiniones acerca de la conducta que debe seguir el partido ante un ministerio Posada Herrera. Pero esperan los individuos de este partido hallarse de acuerdo para el día en que las Cortes reanuden sus tareas, toda vez que el directorio se reunirá en tiempo oportuno para discutir punto tan importante. Mucho ha de facilitar el acuerdo la actitud del señor Posada Herrera, y para esta

fecha se sabrá ya cual es, sin ambigüedades de ningún género.

—Cuatro magníficos vapores ingleses de los que frecuentaban la ría de Bilbao para cargar mineral, han naufragado estos días: el «Ridall», el «City of Durham», el «Edith» y el «Rivoli». Los dos primeros se fueron á pique por causa de las tinieblas, los otros dos á consecuencia de choques con el vapor «Dordogne» y otro alemán respectivamente. Del último perecieron nueve tripulantes.

—Segun «El Mercantil Valenciano» han sido destinados á las reservas de Lugo y Teruel respectivamente el capitán y el teniente de la Princesa D. Ramon Santamaría y D. Manuel Ruiz Frito. Con estas dos últimas, tres capitanes de reemplazo á Cuenca, y cinco oficiales más á recibir órdenes del ministro, son ya diez las «bajas» que ha sufrido el regimiento citado.

—El almuerzo con que hace pocos días fué obsequiado en Biarritz, por varios de sus amigos el señor Romero Robledo, vá á tener en breve una segunda parte.

El día 7 debe llegar á la villa francesa, procedente de París, el señor Canovas del Castillo, y el día 11 será obsequiado con un espléndido almuerzo por el señor don Jacinto María Ruiz, en la bella posesión que tiene en las inmediaciones de aquella estación balnearia.

A este banquete asistirán quince personas, entre las que figurarán los señores Romero Robledo, Elduayen, Lasala y otros ex-ministros conservadores.

No sabemos si amenizará este almuerzo—como al del señor Romero Robledo—la orquesta que dirige el señor Vazquez.

—Pero asistiendo el señor Canovas, seguramente habrá música.

—Anoche se rompió la fusión por culpa del señor Arderius.

Cometió la imprudencia—quién sabe si intencionalmente—de enviar un palco al señor Sagasta y otro al señor marqués de la Vega de Armijo, ambos casi contiguos.

Al primero, además del presidente del Consejo, asistieron los señores Abascal, Rute y Rodríguez; en el segundo acompañaban al ministro de Estado el subsecretario del mismo departamento, el capitán general de Madrid y el gobernador de la provincia.

Ni unos ni otros pasaron la frontera y el jefe del fusionismo tuvo que dedicarse á cultivar la discreta conversación de las distinguidas damas que ocupaban el palco inmediato para indemnizarse—cumplidamente, sin duda—de la especie de desdén con que la trataban sus subalternos.

Por todo esto, sin duda, decla al salir del teatro la Zarzuela el señor Abascal: «Esto ha sido un ensayo de la función que preparamos para noviembre.»

—Los izquierdistas se están preparando para hacer grandes manifestaciones en el próximo octubre.

Una circular de la Junta directiva encarga á todos los comités que preparen exposiciones cubiertas por el mayor número de firmas, en pró de la reforma constitucional, advirtiendo tambien que en octubre ó noviembre próximos, se celebrará en Madrid un gran «meeting» el partido.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 3 á las 5:35 t.

(Recibido á las 6:25 t.)

Los Reyes han salido de la Coruña con dirección á San Sebastian por la vía terrestre. Los temporales impidieron el viaje por mar.

Ha habido naufragios en el Cantábrico.

Ha ocurrido una catástrofe en un ferro-carril de Alemania resultando cuarenta individuos entre muertos y heridos.

4 p^s interior: 60'30.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 3.

4 p^s interior, contado, 00'00.

Id. id. fin corriente, 61'30.

Id. id. próximo, 00'00.

4 p^s amortizable, 74'00.

Empréstito de Cuba, 95'00.

Banco de España, 278 00

Paris 4 p^s interior contado, 58'00

Palma 4 por ciento, 60'90.

Barcelona 4 por ciento, 61'05.

Coloniales 61'25.

Nortes, 106'00.

Alicantes, 00'00.

Orenses, 28'50.

Directos, 25'50.

Londres, 57'56.

Francias, 82'50.

Vapores-Correos de la Compañía Trasatlántica

(antes A. Lopez y Compañía.)

PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA los días 4 y 25 de cada mes.
Admiten carga y pasajeros.
Los que salen el 25 enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía hacen escala en MAYAGUEZ, PONCE, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA Y NUEVITAS.
Estando limitada la cabida debe comprometerse la carga con anticipación.
Para informes Pedro M. Granada y Hermano.
Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS POR VAPOR.

Comunicación rápida entre Europa y la América del Sur.

se emplean solo 26 días en el viaje.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA el 15 y 30 de cada mes.
Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

Navarre, Bearn, La France, Savoie, Poitou y Bourgogne.

Estos vapores admiten pasajeros y carga para
RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.
PRECIOS DE PAJE.

1.ª clase 160 duros - 2.ª clase 100 - 3.ª clase 40 duros.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta y se les proveerá de jergón, cabecera y mantas y se les suministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubiertos, etc.

Los pasajeros que lleguen á Buenos-Aires, serán admitidos durante ocho días en la fonda de Emigración por cuenta del Gobierno Argentino y conducidos por cuenta del mismo Gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la República que ellos elijan.

Para informes Pedro M. Granada y Hermano.—Plaza de Copiñas 5 entresuelo.

PRODUCTOS DE LA FARMACIA MOREY.

Muro de Mallorca.—Plaza de San Martí, 2.

Savia de Pino. Para la curación de las enfermedades del Pecho, Asma, Tisis, Tos, Bronquitis, Opresión, Coqueluche é Irritaciones de garganta, por medio del Jarabe, Píldoras y Pastillas de legítima savia de pino concentrada por Morey.

La Medicación Fosfórea por Morey. JARABE DE FOSFATO DE CAL GELATINOSO. Contra el Linfatismo, Consunción, Enflaquecimiento y, contra toda clase de debilidades del organismo y enfermedades nerviosas; muy recomendado para facilitar la dentición, é impide á los niños que se encorven sus piernas, si lo toman durante la lactancia y muy útil para las mugeres en estado de preñez. Reinville ha obtenido muchas curaciones de Bronquitis crónica y Tisis pulmonar. Enterarse del prospecto que acompaña cada frasco.

Vino de Quina Ferruginoso. Es el mejor Tónico reconstituyente. Numerosas curaciones en casos de Anémia y Clorosis, Leucorreas, Neuralgias y Pobreza de la sangre; aumenta el apetito y dá fuerza y vigor.

Tópico Español, Morey. Medicamento para Veterinaria, Epispástico, Resolutivo y Fundente, reemplaza al Fuego, obra á las dos horas y no perjudica el bulbo piloso.
Depósito general, Muro Farmacia del autor. Palma, Centro Farmacéutico, Hatina 34 y 36, y en las principales farmacias de las Baleares.

NOTA. Cada frasco lleva la firma Juan Morey y va acompañado de una instrucción.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

- Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.
- Juicio de la prensa española sobre la cuestión social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca —4 rs.
- Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boateña y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.
- Juicios de un trabajador, por D. Miguel Quetglas y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.
- Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.
- Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.
- Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.
- Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.
- Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.
- Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.
- Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1.50 rs.
- Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.
- Diarios de navegacion los hay á varios precios.
- Cuadernos de Bitácora, á diferentes precios.
- Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.
- Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.
- Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.
- La Ley sobre desahucos, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.
- La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.
- Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.
- Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.
- Aferra qui pot ó el batle dels tres caramells, comedia en un acto per Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.
- Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

A 8, 9, y 10, rs. ciento.

Tarjetas de visita en diferentes tamaños y caracteres, en la imprenta de Bartolomé Rotger calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputacion.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la curación de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los absesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento de los Profesores Holloway, 533, Oxford-street, Londres. No. 3.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

San Lorenzo obispo.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en San Miguel, á Nuestra Señora de la Salud.

SECCION COMERCIAL

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 3.

De Valencia en 14 horas vapor Union, de 518 ton., cap. D. Joan Bosch, con 22 mar., pas. balija y efectos.

De Puerto-Colom en 10 horas vapor Santueri, de 438 ton., cap. D. Pedro Aulet, con 18 mar., y vino.

De Vigo en 16 días bergantín goleta Mercedes, de 194 ton., cap. D. José Ripoll, con 10 mar., y carga general.

De Marsella en 8 días pailebot Salvador, de 104 ton., cap. D. José Jofre, con 7 mar., y trigo.

De Barcelona en 2 días balandra Maria, de 61 ton., cap. D. Antonio Alzamora, con 5 mar., y pipas vacías.

DESPACHADAS.

Para Mahon vapor Nuevo Mahonés, de 627 ton., cap. D. Miguel Tudury, con 21 mar., pas. balija y efectos.

Para Cette balandra San José, de 51 t., cap. D. Salvador S., con 5 mar., vino y efectos.

Subasta.

Se dá una de dos tramos de Capillas y la fachada de la iglesia del Hostalet d'Cañellas, cuyo plan de condiciones obra en poder de Mateo Picornell, que vive en dicho punto los que quieran presentar pliego podrán hacerlo hasta el dia ocho del presente á las cuatro de la tarde en casa del referido Picornell.

FRAGATA ESPAÑOLA

Paquete del Vandrell, saldrá de este puerto para la HABANA con escala en PONCE el 12 del corriente, admitiendo para ambos puntos carga á flete y pasajeros. Informarán su capitán don Francisco Vidal, Brossa, 38 y los señores Bosch Hermanos.

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLÁNTICOS. Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes para

PUERTO-RICO Y HABANA.

Saldrá para dichos puntos el 15 de Setiembre el vapor

CASTILLA.

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Estando limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.

Se despacha plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

CRÉDITO BALEAR.

Quedan señalados los lunes, miércoles y viernes desde las 9 de la mañana hasta las 12 de la misma, para el pago del dividendo activo acordado en Junta general del dia de ayer. Palma 3 Setiembre de 1883.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno, Miguel Morey.

SUCURSAL DEL BANCO

de España.

Desde hoy día de la fecha, se admiten en esta Sucursal los cupones de vencimiento de 1.º de Octubre próximo, correspondiente á valores de la Deuda, al 4 por 100 amortizable, interior y exterior, para su remision al reconocimiento y consiguiente cobro. Palma 1.º de Setiembre de 1883.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras.

BANCO DE ESPAÑA.

SECCION DE CONTRIBUCIONES.

Agencia de la Capital.

Desde el dia 5 del actual hasta el 25 del mismo, tendrá lugar la cobranza del primer trimestre de la Contribucion Territorial del actual ejercicio. Los cobradores de esta Agencia recorrerán el domicilio de 8 á 12 de la mañana y de 2 á 6 de la tarde, cobrándose además los atrasos y trimestre corriente en las oficinas recaudadoras situadas en la Sucursal del Banco de España desde las 9 de la mañana á 2 de la tarde. Lo que se hace público por el presente para conocimiento de los Contribuyentes. Palma 3 Setiembre de 1883.—El Agente, Pascual Escuder.

VENTA.

A voluntad de su dueño se vende una casa Zaguan sita en esta ciudad calle de Miramar, núm. 12, 14 y 16 con varias dependencias y dos diferentes habitaciones con salida directa á la calle y otras que la tienen dentro del Zaguan; reunida dicha casa todas las comodidades apetecibles, dos fuentes, un pozo, cocheras, cuadras, coladaria y jardín, y se vende libre de todo censo.

Informarán en el primer piso del número 5 de la calle del Temple.

Venta de alcohol.

En la fábrica de destilacion y refinacion, establecida en Manacor se hallan de venta alcoholes de vino de mas de 40.º. Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fábrica.

El nuevo vapor trasatlántico Español.

APOLO,

saldrá fijamente del puerto de Barcelona para el de Habana con escalas en Puerto-Rico, Santiago de Cuba y Cienfuegos, el lunes 10 de Setiembre. Admite carga para dichos puertos.

Para mas informes dirigirse al Naviero-Director de «La Isla» Empresa marítima á vapor, Marina, 32.